九州大学学術情報リポジトリ Kyushu University Institutional Repository

心敬と禪竹

西尾, 陽太郎

https://doi.org/10.15017/2339070

出版情報: 史淵. 36/37, pp.85-104, 1947-03-31. 九州帝国大学法文学部

バージョン: 権利関係:

心敬と禪竹

尾陽太郎

CA

西

· 产品以、批准網合小門以及

あるかについての中世人の

ついて考へて見たい。 心敬と禪竹二人の藝術思想を概觀して、室町時代、尚限定するならば應仁前後の藝術思潮 でいた佛教的世界にいい方の為他行 の方向

6 闘心を有つたであらうと思はれる。 今最一の上手とされて 敬の著「ひとりこと」には確竹について語つてゐる箇所が見られる。 である。 心被は連歌 師であり禪竹は能樂師である。その兩人は個人的な交渉を有つたわけではないが、唯、 ねる山の事を語つてゐる。 何故ならば彼は歌道に對して相當の教養を示してゐる人であつたか 禪竹る亦恐らく當時名高かつた心敬の事は幾分なりと 即等今春大夫は世阿爾の弟子で當 心

者であつた。そして前述 應永十三年に生れ文明七年七十歲にて残した。或は七十六歲とも云ふ。禪竹は應永十二年に生れ應仁 とにかくこの工人は、藝術分野とそ異るとはいへ、同じく室町新興藝術の大蔵者であり、當時の の陶者の關係からも知られる如く、との二人は殆ど同時代の人であつた。 心被

心

竹

その藝術思想に於て、夫々道は異にしながらる、極めて似通る思索を有つた。心敬は正徹 來るのではあるまいか。 その思索は師より出でて更に發展を見せてゐる。 三十年と稱 て共通するものがある。 一年六十四歳にて歿したと考へられる。而してこの二人は、かかる環境の一致による爲めであつたか、 せられるが、 以下この點について述べて見たいと思ふのである。 彼には更に彼獨自の特異性がある。 即ちこの共通點を以つて室町永享以後應仁前後の藝術思潮の特質を見る事が しかもこの二人の特異性はその思索の根 同様に禪竹は世阿彌の後繼者であつたが、 本的 に師事する事 向に於 出

心敬と禪竹との思想の對比に當つて採用せらるべき要點は次の三點である。

藝術美の理念について。即ち幽玄觀に關しての共通的な思索の存在。

二、その藝術思想に於ける佛教的世界観の占める地位。

三、藝術修業過程論に於ける同傾向。

但し第三の點については後日を期する事とし、今との小論に於ては第一、第二の點のみを述べる。 云つてゐるのに見てもその一班は知ら 先づ第一の點について考へるならば、中世の藝術思潮に於ける幽玄の地位に闊しては今更述べるまで 兼好が徒然草の中で詩歌管絃は幽玄の道であると語り、 藝術即幽玄であり、美とは即ち幽玄美でなければならなかつたのが中世の一般的 れるのである。 世阿彌も亦當代は諸道皆幽玄を第一とする 傾向であつ

然るに一面、 かる国玄とは如何なる世界を意味し、 如何なる美であるかについての中世人の理解と

幽玄本體於 玄に 美に 體 あ 關 2 な 更 L 必しる る體 を唱 佛 は、 驗 教 枯淡 一炭ル へて 的 0 世 界觀 70 透 傾 徹 る 向 ねな 點で 0 所 为 謂 時代 採 過 用 冷 V 去 V え寂 的 0 點に 0 特 幽 あ U 玄思 關 ナ 2 美 睹 L 個 想 ·C を 00 人的 以 社 云 n 82 1 ば、 幽 き 仁 んでて 玄美 根 8 幽玄 亦時 據 分 代 3 した あ ると 位 30 的 點 にも各様である。 考 ち字 かい 即 2.0 ちこの二人が美 在 來 n 原 理 般 3 0 0 500 南 幽 ことに 玄美 0 あ 形 0 る 0 理 心敬と 力で 念 理 解 あ -10 L るとする べるので 竹 0 0 幽

その (V) 6 Vi \$. 其 15. る性 的 事 處 佛 推 美感を以つて、 性 は は 12 法 n 格は 格 人間 ば 以 幽 世 心敬と 看强. 間 をも 玄 なら 6 1 B 精 は DI 0 つて は 神に 精 結 得 め な 0 禪 b る幽 6 輔 如 いで 論 竹 J. とつて きで 3 にとつて真理 n IC 或は to が幽 支 述 あ る 過 と云 0 0 6 き あつて、 50 玄本 意味 古今集真名序、 加 0 ない 地 止的 き意味 ってよ 一つの 體 0 元來幽 なら それ この 論 宿 世 を を保 るま No ざる 命で ははい 結論 唱 界 玄 た へた事 10 ってねた。 . すら 忠奉 \$ 理想 ち 10 力 5 達 -0 B 佛 3 被等の は 5 あ + 鄉 洪 寸 語 その本家 0 體 るだ るた 分言 0 0 は 却 彩 世 0 佛 高情 めに 界 觀 + 和 b 1 50 教 2 觀 歌 6 土 不 カン 0 0 骨 才儿 0 X F は ・性格に は に於け #: E な性 矢張 から 或 一朝貴族 界に の境 は 0 實 格は 1) 立脚 は 网 る幽玄 幽幻 0 0 地 た語 世: 玄七 を云 玄論 失 8 加土 人 かい 界 質の 2 しててれを強 は であ D の意味、 なる つて m XL (境 IC 3 唯 永 5 言薬が ると一言は ねる。 地 美 遠 70 1 Vi 0 7 な E 0 降 10 義 思 So 1 0 の憧 あり、 慕が捧 深遠 やて るた 調 的 胚 との 机 風 史 L T 10 は 憬 6 潮 不 的 2 點 3 70 俊 げ \$ 死 IC 可 叙 られ 30 港 0 北 あつ 力 說 0 述 た時 と云 111 6 0 き 0 力。 ると云 判 界 T 境 例 6 ふ事 ての すと 中 詞 始 世: 力 神

数と輝竹

il

其處にとの二人のすぐれた點を考へる事も出來るのであ 30

たも から 例へばよい歌といふものは 的 を導いたのであ ること のとい 赳 れてゐる事によつても上述の傾向は知られる。この 幽玄は幽 最高 せられ を可成り適確に把握しながらも、 ったとも 中世 即ち幽玄とは の優位 ふ事が出來るであらう。 前半に於 追究せら つった。 玄美として具體的になる 若へられるのであるが、 を與へらればしたが、 れるに て幽玄はその文藝界に於ける流行と奪崇との中にその本來 一つの境地としてよりも、むしろ單なる美的感覺の 一艶にもをかしくも幽玄にもきとゆる事がある。といる様な表現をとつた事 至つてゐる。 長明は彼自身俊成の意味するところ即ち幽 和歌十體などと稱せられる場合、 と同時に不可 更に俊成の 勿論當時 面幽玄を餘情美と定義した點に以上の如き一般的 0 祖述者長明の無名秘抄における 好尚 説の境轉じて可説の美として類型化され 事は既に俊成が幽玄の語を使用するに當つて、 により、幽玄美は 矢 一種。 張りその中の一 時代の理想美とし 玄は一つの境 美的評價の の性格に一つの偏りを 幽玄美の 理解の 體として數 地 を要求 るに至 -C. 説明によ 類型とし 比較

と解せ 幽玄 图图 玄が一 0 られ 說明 稱せられるに至つてゐる。 般に たら を見ても知られる事で しい 如何 に 點などを考 理 解せられたかは、 へても知られるし、 毎月抄などによれば、 ある。 即 當時に始つた三 ち幽玄は更に行雲・廻雪の體 定家 定家自身、「境地」を要する體としては有心體 の書として尊崇され流行した愚秘抄 一體和歌 などに於て、 K 分たれ、 艶にやさし てれ Ep い歌即 5 ・三五記 ち幽

ば、幽玄とは即ち幽玄美の事であり、 的理想美を意味したのである。藝術を現實から超越した美の世界として現實の歴史的世界に對せしめる と解し、これを録情妖艶といふ語で理解したらしく思はれる。要するに中世歌壇の いふ事は極めて自然であつた。 中世の庶民的、 幽玄に對しては比較的に冷淡であつた。彼は幽玄を歌の基本的風體とし、或は和歌の本質美 男性的素朴に對して、貴族的女性的優美が理想の世界の屬性として意識せられ來る 幽玄美とは艷にやさしい或は貴族的女性的な感覚美、乃至は夢幻 一般的理解に随

だれたるを組織さたる女房四五人ながめたらん風情を幽玄體といふべきか に思いかきまふべき事にはあられたか、たい飄消としたるていを幽玄體と申べき歌、南殿の花盛に咲み 云つてあるのである。「幽玄體といふ事、面々の心中にあるべき也。さらに詞にいひ出し、とくろに明 義の旺盛なりし中世歌學の大勢から見て考へられるのである。例へば心敬の師正徹多幽玄の説明に當つ 「定家の書たる愚秘抄とやらんに」と云つてその例を引用してゐる。そしてその結論として次の如く 而してこの一般的理解の原典に なつたものが定家の著とされた愚秘抄・三五記等である事は、 云太上 古典主

あつては、その理解は正徹より一層通俗的であり一般的であつたというてよい。その意味は世阿 語ってゐない。然し幽玄の理解に關する限り、正徹と同様であり、更に云へば歌天はらざる世阿彌に 禪竹の師世阿彌は能樂に歌道の嗜の必要を説いたけれども、彼自身は愚秘抄の影響そのものについて 幽玄は美の至極であり、貴族社會の本質美である點が强く意識されて來るといふ事であり、庶民

敬

も考へられ得るが、それは後述の如き彼の主體的藝術の契機としていあつて、 の實例を示す。 然であつたといふ意味である。彼の花一枝の例、女體見姿、貴族的風姿に求められた幽玄美の如きがそ 藝術を高める爲めの指標としての幽玄が、優美、貴族的、女性的、上品、華やかさに求められる事は當 少世阿 爾に於ても當時一般と同傾向を示してねると云つてよいであらう。 「白鳥花を仰む」の如き、或は「しほれたる花」、「真の花」の如きには更に 幽玄美の理解に關する限

心敬、 の主 的構造との二面に於て頗みられて來てゐるの知るのである。との幽玄に對する藝術思想史的問題提起に 俗化の事實がうかどはれるのであり、正徹物語にも「人の多く幽玄なる事よといふをきけば、 否以 更に進んで幽玄世界の實在的契機への暗示にまで到達し、その點禪竹への先驅をなしてゐる。かくして 0 の體にてさらに幽玄にはあらず」と語つて居り、心敬はさゝめてとに「古人の幽玄體ととりをけるは心 1 K を最用にせしに哉。よのつねの好士の心得たるは姿言葉のやさばみたるなり云々」と云つてゐる。 方面にても同じく、世阿彌は皇智條々に「幽玄之堺に入る事」の項を立て、「この理を我と工夫してそ る歌境である事を繰返し强調した。然しこの强調といる事實の反面にそれだけ幽玄の一般的理解の平 然し乍ら、以上の事は幽玄の世界観的性格が俊成以後全然見失はれたものであるといふのではない。 元 上の如き傾 禪竹前後に於 なり入るを幽玄の境に入ると申すなり」と述べ、主體的な精神の媒介による幽玄境への悟入から 向の故にこそ一流の歌人は長明にせよ正徹にせよ、幽玄をその境に入つて始めて自得さ たてい 幽玄の問題が所謂 一幽玄美とは如何なる美を指すか」の一面と、 幽玄の世界觀

不便なり。夏清水の本泉の邊叉ひらさむし、秋の水ときけば心も冷て清々たり。又氷ばかりえんなるは 道」であつてその不斷の修行は佛教修行に異ることがなかつた。無欲・清淨・捨身・清閑か」る純粹 すく、よろづにあばれるかく物事に跡なき事をおもひしめ、人のなさけを忘れず、その人の思には一の といふもあながち句の姿言葉のやさばみ花めきたるにはあるべからず、むねのうち清く人間の色欲う 單に表現された感覺美の意味から精神的內面美へ引き戻し、其處から幽玄美の真の表現を完成せしめよ 風情おもしろくも艶にも侍らずや。いにしへの歌仙二人此世の事むの動語せした。一人は世に餘波おし 心的境地に成立する美の理想がいはゆる冷えさびた美であり、一玲瓏透徹の美である事は想像に難くな の、倫理的なるものにすらつながつてゐる。 をあきらめる事を説く。無常感の徹底と閑居幽栖はその生活理想であり、一歌道はひとへに禪定修行の 命をも輕くおもひ侍らむ人のむねより出たる句なるべし。一彼はくりかへし心地の修行を云ひ、心の源 ある。それ故との美的精神、彼の言葉を以づてすれば「とくろのえん」はその基底に於て人格的なるも て知られるやうに、 對して、心敬と禪竹とは如何に答へたのであるか。 。「げに水ほど感情なかく清凉なる物なし。春の水といへばいとのびらかに俤もちがびてなにとなく 列田の原などの朝うすにほり、ようたる槍皮の軒などのつらい、 枯野の草木など露霜のとちたる 換言すれば精神美に於て美的精神が成立し、その美的精神の表現即ち幽玄なりとしたので 幽玄美の一般的平俗化の矯正のために、幽玄を一應姿言葉の美から心の美へ、 一、此道に入ん輩はまづえんをむねと修行すべき事なり。節 心版は前述さりめことの幽玄に對する反省により 即 5

ん。」(ひとり言) 侍るとかたるとなり、 哀れなりし。 く侍るは空のみなりと云、月に別れん事也。一人は世には露のみ心にとどまり侍る、露をいまだ見意し げにもいかなる岩木の心にか月を艶に露をはかなく見侍らさら

的 の如きを思ひ浮べる時、矢張り心敬及禪竹の幽玄即ち美的理想が上述の方向に押し進められた事は歴史 集などに於けるいはゆる正徹風なるものに於ける特異な感覺、その幽玄に闘する説明に於けるいはゆる の一面かくる審美感は禪好にも見られるのであり、治云へば心敬にあつてはその師正徹に於て、 ひまなき事、 のひとりことの胃頭にも「さても此世の事は皆幻の中ながち、三のさかひ火の中にしてくるしみみもて 漂泊美の意味等を考へる時、或は世阿彌の如きに於ても、「しほれたる花」、或は「心より出來る能 あつてはその師世阿彌に於て、既に冷徹なる心境への傾向が考へられなくはないのである。 2 とくに心敬の美的精神が彼の人生觀によつて貴かれてゐる一面を見逃すととは出來ないであらう。と な傾向の結果と見ざるを得ないであらう。 かくる人生觀と即應しての佛教的世界觀は彼に極めて大きく働いてゐるのである。 目のあたり悟り知れども、かばかりつたなき時世の末に生あいねるこそ後ましく侍れ云 正徹の草根 然し他

さて神竹の幽玄美を説明する前に、今一度心敬の幽玄について結論的に「さゝめとと」の中の彼の言

日一此道はひとへに餘情幽弦の心すがたを皆として、いひのとし理なき所に幽玄感情は侍るがしと

(-) 北の風雅は此おるかげのみなるべし。 有明の月と答へ传しと也。これはいはぬ所に心をかけ、ひえさびたる方を悟り知れとな かしの歌仙にある人の此道をばいかやうに修行し侍るべきぞとたづね侍れば、「か

以来、お一種行為の關係できる的である。在20世紀の高い二世音三曲を日本式の華

- 1)0 さむかれと也。五尺のあやめに水をかけたるでとくなどいへり。さものびぬれる人としなるさまな こくろなり。……又おもひかねの歌は観算供奉が日も詠吟すればさむしとこそ。詩にも賈島はやせ 古人歌の姿共を物にさまんくたとへ侍り。 大内裏の大極殿の高座にてひとりさしてもうでねやうにといへり。たくましく強力にさいへる はさむしと云々。 い、遊り、和き、前を概に対け大阪のから送り、まことで行理を知めさい 水精の物に留りをありたるやうにといへり、清く
- が一致してゐる點のあるのを見る。 なつて來る事が云へるのである。團點を附した語について次の禪竹の解釋と對照するとき、兩者の理所 然しその前 一の引例の文は彼が最高の風體についての例を舉げたものであり、必しも幽玄の説明ではないが、 の二つの文からの內面的關聯を辿る時、これらの引例は矢張り理想體としての幽玄の説明に

禪竹の幽玄觀については五音三曲集・至道要抄に之を見る事が出來る。今五音三曲集の幽玄の解説

幽玄第 一、心詞幽玄曲味。 此曲味花紅葉の色めかしき風色にはあらず。心細く幽かに、興に乗じ

敬

と欄竹

て來り興盡きて歸る幽情の曲感なるへし。

幽玄第二、 行雲廻雪曲味。花やかにしかも冷え昇りたる餘情詠曲の懸り。

幽玄第三、 見様曲味。 見精體。 ……いづれも優にたけありてほのかなる體曲 花におもしろき懸り、 耳目を 驚かす曲聲。景中に心あり。

四、 H. 幽玄第四、 幽玄第五、 有心體曲味。 遠白體曲味。 心探くまととしくしかも何ひあるやうに諷ふべき曲聲なり。

との幽玄の解説が即ち愚秘抄・三五記等に立脚してゐる事は明であるが、 次に至道要抄に於ける定義を

見るに

をば幽玄とは云ふべからず云々。 只肝要は强き儀、至りて深く、遠く、和ぎて而も物に負けす通りたる儀……。まことの性理を知らざる 大小院の出外の日本の中の名でのいっている。中国を日

彼には 幽玄思想と水體との象徴や關係である。心敬については既に水の美感と幽玄との關係をのべた。との他 して、それが賃在的な意義のある事がほのめかされてある。この點について荷雨者の關聯を示すものは 解説に於て兩人共に既に反つて幽玄の世界を語られとする。幽玄即詩の世界・美の世界・ 以上の引例によつて心敬と禪竹の幽玄觀に極めて接近したものへある事を知る事が出來る。 一心敬僧都庭訓」に次の語がある。 藝術の世界と 幽玄美の

無上 に於ては心敬よりも一層兩者の關係は本質的である。 はき連歌といふな湯水などをのむ如くなり。させる味いなけれとも、 至道要抄の語一と五音三曲無智味水の事口と いつきくも あ 力 W) 物

聯 图 的 玄 IC 考察する時 0 數 20 天地 20 未 分 事 t 1) 明 玄の 力。 T 根 18 300 木 +12 彼 天地 0 密 · 20: 敦 的 水体觀 文、 田 月星 12 就 宿 い ては 山川草 郎 に諸家の 木 必幽玄也 説が

二 山河大地、是草木萬物皆此水體也。

即ち 動の n 負 け るとと 本體觀 ず 2 0 ろの 通り 例 カン が 验 た 6 瓏透 る儀 立 一支即 すっ る 0 0 水 美 加 6 體 10 き あ 也 1) 16 あ なり 3 水 體觀 點に於 更に とい る結 から出て 转述 心敬 子 論 が得 12-3 要 る事 禪竹 一秒の 南 N. が推察 图 は 20 一支の -致 丽 T. 定 世 L T 6 龍、 TC わる とし 动, 20 强 ic 地図の 畢竟 き 能 國國 . 至深 根本 位 冷徹 首为 歪遠 性 0 格 世界 とし 0 和 TC 世 170 見 無 物は 妹

り、 ねば 分 0 事 南 0 以 休和 蓮海 なが なら 上は 傾 程 向 . C. 衙 坊 6 82 分言 想美 10 考 あ 10 これ 0 惠 心敬 て、 とも とし 依 6 Th n. 10 と神竹は特 2 稱 45 3 --心敬と に當時 0 0 かい 。教 图图 一玄美 養 2 一神竹の は藝術 般 00 1 in 10 に至 碩 12 佛 趣 1. 5 教 的 南 思想 18 V VC. 諸述に 心院 ば 都 深 -東 的 吏 0 V 大 權大 ic [A] 以同 理 色 寺 著 傾 理幽 解 濃く見ら 僧都心敬とし 间 支世 1 0 志玉に 脚聯 D あ 第 界 この 觀 . C. 人であ 12 B あ 1/C 點で 3 前 5 0 て知ら 事 O h 10 0 1- (0 ある。 17 たの を理 あ て、 0 11. Mi であ i た修驗道の 11: 常 世 数に 5 0 300 0 に於け 佛 著に「浄土教他力自力批 教 は前 的 棟梁であ 敬は る佛 思索の 連の 聖護院 剷 如 思想 影響が き時 る。 代 0 0 神竹亦 院室 普及も 考 的 藝 清思 C 6 お n

問題 0 如 音 まら 陽 勝に 市 V. 5 更に 事に しその I 0 美の本質的 て、 被等二 人 機とし 藝術觀 T V 即 幽玄本體観と 幽玄思想 は、 20 單 精す なる 一個少 è 美 世界觀的乃 なる 「美 至 0 形而上學 理 念上の

ili

竹

*

索 存 的 へば中 面に於ても見られ 實體 に對す 上 追 で入つ 傾 る解釋に ける古典主 究 末流 形而 る事である。 て行く事が出來たのである。一般に中 あ るの 上的 的現象とも 義、 To 世界生成の考察、 その無批 あ としょ り、 見ら に逃 2 れ得るも 判とも稱 礼 は軍 る幽玄本體觀の如 及びその に佛教界にといまら せら なので ph. る程の 絕對的 ある。 世 に於ける思想の一特徴的 古典絕對主義及び 存 き、 在 ず、 その 唯 潜し 中 一者たる原理よりの 11: 神 P 道に 例で 煩雑なる註 於ても、 あるが、 傾向は、 演繹的 釋的 更に文藝の **尚**題ひて云 傾 な現 向 的 實 思

自の歌 ばな 歌 的 机 前述 な心 侍ら てやまな 彼に 5 5 T ととい 性 心敬 なけ 0 82 ん 於 心の 藝術的 な ふ意味で 北 2 カン 0 は 得 ば 一云つ 幽玄本體觀について見るならば、 つたので なら C 文 一の観念を導入した事にも 應幽 ある ん 自在の境 -あり、 なと云 ねる。 に達す あつ 點に定家と 玄 即 て 地 更に彼の言葉に 心 30 その爲めには る事で は既 性 さしめてとにも「大悟 とれ 0 關係 Vi に定家も主 即ち 著し あり、 が成立する 心地の い相違を示してゐる。 一心を修める一 知られるので よるならば、 無常觀に徹し、 張したところであるが、 修行に 彼は歌についても常に悟道的 と見る事が出 よりて得ら に心をかけ侍らずばいかが ある。 事を説き、 てとはりは 無欲清淨、 前述「大悟に心をかけ侍らずば云々 而して 來る。 n たる藝術 質の歌と 拾身の 心敬に なれ との 心の 事は 1/2 豐 加山 る 的 心境より生れたる歌 あつては悟 准 無 灣 他 即 極 師 人の 0 胸の底より出たるわが か歌道の生死をばばな ち幽玄精神で めて人生觀 自得の歌 心境 画 人の 彼が歌 から生れ 心境とは T 的 なけ ある の條 佛 理

括せしめよう。 2 する。 更に 述 手 る下位は佛の應身に相當し、その何は 0 つて「たけたかく巧み」 D とし 理即幽玄と云ふのであり兩者はこの點同一視點に立つ。今心敬の言を引いて彼の幽玄實體の 最 0 實 如 相無相といへり。法華にも諸法は空を塵とす。佛の五十年説教も三十年は畢竟空をとけり。」と云ひ 教よりの引例として彼は つべけて「しかははあれど、初心の時は淺きより深きに入り、至りては深きより茂きに出ぬる」 D 用となり」と云 ととはりなき所に 即 在的本體としての契機を明白にして く心性即幽玄で 三身に彼 なちたる無相 ち有をあら がたよへる時も、 30 の旬一であるといふ。その「理をはなれたる無相 1 80 ありて八に亦幽玄即 幽玄あり一の語を思ひ合せる時、ことに更に無相即幽玄の關係が成立する。 なる機智自在の句風であるが、 るものは その從因至果從果向因、或は往和から還相への轉身は即ち無への悟得を媒介と 「法には空門大悟をも猶有所得と落す。 法身に當る何は無相 無である關係が考へられねばならない。 「うちむき理きてえん」ありのまりの句で ねるといふ事が出來るのである。 無相法身に相當する歌境であるとする時、 の何と稱せらるべきもので 土位法身の句は されども相即空門には の何しの 幽 それ故道に遊ぶ好士の上中下 後に述 遠に 語を以つて前述の あつた。 あり、 して理は べる禪竹も亦端 心敬の幽玄は既 中位は報身であ 即ち歌 なれ気高くて 思想在總 諸道 的

32 = の姿を至 法を修 行し 極の歌連歌と定め待ちん。 て誠の佛を尋ね、歌道を正夫してあきらかなる所を悟らんも如何 おぼつかなくや。萬法に定まれる形あるべからず。 なる形を誠の佛一い たが時に應じ

敬

3

禪

竹

も亦法性であり、 玄は實在的存在であり、 うちなるべ は感性徳をあらはすなるべし中天地の森羅萬象を現じ法身如承の無量無邊の形に變じ給へる如くの胸の ても認められて死てあるのである。 絶對的存在。一者にして自由自在な場生成の原理であつた。 し。たど一所に滞らぬ作者のみ正理なるべくからしてきるめでとすがでで心敬にあつ地は、と 心性であり、正理である。それは「佛法幽玄」と等しく「理信なれたる境地」であつ それは自己限定的に現存在たる萬象を生成する實在と現象の關係 法性即心性、 心性即正理であるのは佛教一般の見方であるが、 幽玄に於

民の 0 即 道につき更に私あるべからず」と云ふ。當時行は私たる三数一致の見方に立つて世界を費く真理として が萬象に顯現し來る關係を述べてゐるのである。それ故に彼にとつては「およそ幽玄の事は佛法王法神 である。續いて曰く「然ば天地も陶玄也、 あらう。 題現 からず」と云はれる。幽玄即性理であり、實在的本體であり、 幽玄観を述べたものである。前述の如く可彼にあつては「まことの性理を知らざるをは幽玄とは云ふ ち「夫幽玄の數々、天地朱分より幽玄の根本也。」即ち現象以前の實在的本體としての幽玄を云ふの 次に禪竹にあつては以上の關係は極めて明瞭である。幽玄本體論立云か、更にその宇宙生成論と云ひ 世界觀 し内在するものである。 か」る獨斷的な見方は如何にして生む得るか。畢竟それは中世に於ける藝術哲學的思索 は端的に表現されてゐる。先づ至道要抄に於ける幽玄木機論を見るならば改の如くである。 この本體論が心敬と同様であり、 日月星宿、 山川草木も幽玄也云々。一即ち本體としての幽玄 更に明確なるものある事が知られるで 現象に先立ち存在する一路にして萬象

千六輪 論じて 現れる 所に な に述べ ば 图 ざる形 6 理事が 思想と交渉する所に存する。 心出、 もち 73 のであ क्र つてよい 成立するの られたのであったが、 20 力 上代末. 藝術的 なけ 成作 こを存 の、水輪を 有なる肉體 一路之記 るの いる本體 在との 何故 gin) 用 六輪 方輪 以 ば 0 悟 花 ·C 來探 15 道 75. な可人間 にゆ 闘係は あるい 画 山山 とは書輪 あ らば 論 日のと問道 に当ず 露 り、生 75 完 つづり、 加以 心體五字 見 4 みもの 説が即 られり 方が の精神作 當時に於では常識的である。 佛教に於て法相即無相で る無としての「心」の作用を自省せしめる。 0 その 原理 水で 心極 堅輪 ちそ 禪竹は自己の幽玄本體論的 あるっ 2 عے 体 宙 江 0 た結論 人間 (7) 褟 大様を述べるならば、 の象徴で れであって、六つの輪形を一つの劍相との闘式によってその過程 す 用の主體性は即ち、 禪竹雨人の藝術の悟道觀 る以 住輪 萬象との 心敬に於てはこの關係が佛教的 係口 0 E 變りは 心に放て直 としての 像輪 ある。 共 杨 係 處に宇宙 ない 破輪 あるが 六輪はこの原理の現象過程の相である。 殊にその生成過程は思索上殆ど不可分の のであつでい ちにこの真理の姿を全的 毕 人によ ・空輪であり、 而 第 生成論的 宙 な悟人から更にその生成論を極め しかも してこの資在観は常に が萬 「壽輪は を貫き萬象をあらし 年七實在論的 法 見 藝術美乃至 一性海風無くして金波自ら湧く」とい 一如の佛教的世界觀に媒介され 方が發展 な唯心的見方に 一歌舞幽玄之根 無相にしてしかも萬象に應じ紀 -露とは剣の に把 的的 一は藝術 に把握する事でなけ 握され 10 める絶對的 入間の 若 源 形 立つで極 1 を貫く眞理とし を以 b たのである。 精 見風聞 れるので 神作 つて示され てはつきりと めて親 者の端 詳細はその 用、 なけ ればな てねる M 即 成感 念的 -的 gn, 3 0 な

ile

之器也 則量非 妙所 顯現 て、 の相に於て見たもので 短竪る所、 件の發展 るの 藝術精神、 夫 にこの虚 -30 露七段秘注に云ふ如く「晋曲の清く冷え昇り秀づる形、 個人 × 6 の利 能樂開 なり」とも云はれる所以である。 第二、竪輪は 0 0 本來 個 世 の姿を完成すると共に、 態 といは 0 那 無湛然なる幽玄はやがて藝術的諸相として動いて來る。 界 20 その物々になりて整へ分つ位」であつて、一曲を構成する諸要素がそれ自體の個性と立場に於 無主 諸體生曲を成ずる安所也」とも「歌舞 の動 前 始最 0 即 0 相で に既に渾然として一 對比 ち 無物之妙 22 初 幽 きと對立に極度の緊張感がもたらされる時間である。然しそれが藝術的世界に於ける限 るの あ の藝術的雰圍 此立上り現はれ、 調 玄が考へら 30 ある。 それ故にての單なる圓相は藝術精神・藝術的 和 用哉 かくて音は流れ舞 ·構成 彼曰 n 氣が観者の身にせまる時の相であり、 夫々が對立し交渉する。一 が判然として來る位で 即ち藝術の道は無主無物之妙 く「夫中樂家業之道者、 曲成立の安堵し その 精神と成て横竪鯛れ清曲生す去々。一 然るに第四像輪に至れば、 脚玄の相がこの空寂無相の壽輪に示されてゐるのである。 は進 しむ。 一曲一字一懸りも猥にあらず、 た感動が そとに ある。 體盡美、 ある。 -曲に於ける人生的葛藤、 舞風の陶玄至上の感是より 能樂開 曲は次第に 用 それが住輪とよばれる。 00 「天衆地類森羅萬像此輪に治まる」、 その靜から動への機が第二竪輪 聲成文、 一類現である。 感 始の刹那の純粹な美的 無なる相に於ける幽玄精神の自己 動の本源的な相をその元初の静 その 能薬に即して云へばその 是以不知手之舞 具 體的 その位に落居し納まる 音曲 無なる本體としての 姿を成 現はる」で と歌舞 して 感動 「第三住輪は 然る 六輪 であ あつ 事 此

再び深 分 ず 0 n. 6 形は即ちる 姿を展開せしめつく、終にそれらのすべては幽玄の て治まる。これが第六左輪 礼 3 る。 單 るのであつて、音曲闌更 事 に現 き幽玄感その 一第六輪は無主無色の位、 0 が い動き來る位がこの第五破輪である。「既 示され 富置 幽玄的 的なる葛藤・對立に終るべきでない。「大地十方・無盡異相の形を成する本來との輪中に ねばなら 限定を意味するのであ もの心中に終る。一曲の終始の中には波爛曲折を盡し、その間人生と自然の かっ の相であつて、 0 動の極致・個性的躍動の中に既にその終結を告げ、 極 向去却來して又本の壽輪に歸す」と云はれるのであ から終局へ る。 第一壽輪と同形と單なる圓 の轉機に されたものはこち に圓 顧現せるものとして観ぜられる。 ついて考へられてゐるのであ 相を破するの儀を以つての故に」破輪と名付け 相、 虚無湛然の る。 本然の幽玄を呼び 六輪 る。 姿を以 而 して 0 すべて 曲 つて示さ は 力 0 くて はや 醒 圓 0 生

0 間 n 1) 一語、 LIL 上とも云は く選 上六輪に 心の い生命の原理とも形成力とも稀すべきものを考へた。 空色の を意味するも 位 よ を保 32 つて藝術現象 るのが一路である。それは志玉の解釋によれば性剣とも稱すべく、 三見に落ちず、 の精 ので 軸 一であつて、 あ 0 った。 過 自在無碍にして一塵もさはる事なし、一「一路は此六輪を繋ぐ精 程が 述べられ 本體的 3 原理即も幽玄が一心」なる主體性を媒介として作用し てゐるのであるが そしてそれを剣の形を以 旣 に述べたやうに 神竹で 彼は つて示した。 よれ 力。 いる諸相 ばが 心な 水 を

DI 1. は彼 が 自 己の藝術によつて悟り得た所である。 説明の都合上單 IC 曲の始終を以 つてのみ説い 1

心数と脚於

息也 ある。 の例 無主 した。 つて、 6 顯 ので 0 な ての藝術的顯現に幽玄精神を考べてゐる如く語られてゐるのであるが、 00 ある 器輪にしてしばし息ます巡り動する心也」といはれる。 0 れた事は 師 命 なる っぱへら を見るならば即 8 被の のでは 七段秘註 それが六輪「露七段秘註には渾然としてまとめられてゐる。彼によれば本來無主無物之妙 戏壇 あつてい「現電」、息の間断あれば命あることなし」と云はれる。舞ばついて云へば同じくこれ舞 阿字 本 前述 思索 體 世界観が當時の三数一致論によって哲學的展開を示して來てゐるのである。薄輪についてそ 院 れて 即ち生命の相とも云ふべきであつて、 本不生の形力 なか 活玉 彼 力 居 0 ら幽玄精 によれば一六輪ほ は藝術上の問題 0 るだ。 通 一の商 り、幽 THE STATE ち、「壽輪は天地未分の形圓かにで、 りで 3 典論、二体 所は単に 渾沌としてしばしる息まず巡る動をはらんだところの無であり節であ あ 一支精 事へとい 是又易道の心、乾の位にして天輪日夜に運動して一息の 20 神をの 第 から形面上學的問題にするみ彼の世界観・本體 それのみに留るものではない。 禪師 を如き段階的に考べられてねるのでは 天地開闢の儀の始終を表する神祇・佛法 壽 3 の題頌、一條銀良の外典論などによって思想的 輸占術 の」各相 せられた が語 あらゆる現象の根源である。「歌舞にとれば聲曲 6 ものは AL C 島の卵子の如し、 無相遇然な ねるので ての 共處にはこの六輪 關係をその相に於て示したも ある。 る壽輪は決 なく、 然し彼の本意は今やこの二者は ・儒道・眞俗也」と云はれ それ 是神祇の元 無なる 論及び宇宙生成論 0 して單 37 一路を以つて藝位 に裏付 ならず彼の 本體即 断なきところ、 なるが 祖。 を得る事に 語で 佛法には第 幽玄と考 のに つたので 悟得はそ あ 用とし 過ぎ 0 力。 問

息で 3 0 t 態 を打 薬 7 1 圓 相 10 心連 造 續 7 是 災 郷、 也 20 0 て、 結局 萬 中列 龙 生: 8 3

1.1 F 彼 0 本 論 4 学 部 0 程論 10 0 VE T 0 教 公政 的 15. 見 方は 0 一いでは 叙述 とを簡 平里 310 する ため 10

2 17, を表 寸 な 6 は 次 0 加 3 あ

45

支

0

根

で

あ

3

2

3

n

3

0

73

軸 輪 輸 が天地・水神 萬 **東地** 象 發分 神分 動、道、 制立世,即 清潤分 知り ノ混 本流 道 リ本治元 及苑 如 世人へん さった。 高物学起、海系分別 ので、選挙の書 ので、選挙の書 秋利 ノ貞 因ノ 是位、 位、事 五功 強ノ 穀ワ 製作ラ牧が親シ牧品が 增生. 短いりが、 流性性成阿第一動ノ海ノデー生体無位ノブ 善世 悪法 生位 無位 死、 本生, 風 提生死 色心萬法 小命 心性 一道 邦 土 1階 「医離」と、 国商上下、音、成立、序ョン 態成立 態成立 リ異 舞 密を見る ジノ萬風 1

加 許 上禪 22 脈源 偏 T 雪 对天 3 做 るの 事 な 艺 V が矢 0 京 位 楊 白 合 8 1) 五教 T 心敬 す 2 218 -概 -致 20 於七 0 部 教 ta H 8 +10 致 0 教 姐 光 6 的 致 へら 文 論 場 t から 0 礼 彼 7) + 70 臺 恒 海 宇 循 歌 す 風 焦 3 事、 (5) 成 本 論 種 質 あた 数 K 見 相 かい 10 0 6 73 心敬 V 單 It IC 彼 100 は 工 な とし 竹 始 -風

幸輪

元初

復

太 種 極

本

那ク

道理

一同世界

盡

图图

香港

1000

老一木曲

花が上西

個

展

1

~曲 施

更

他点成立

感り

版

È.

多萬

物

1

精

無

のが

華

~不 殊動

内力 悟滅

新利

泰

劍

网

玄ス

精

O.C.

ilis 被

過 敬。 矢 出來 1 索までに との點も 識して居るので 的 す to 受取 せねばならぬ時代の代表的思索家である事を深く思ふのである。 上 張 な要素 B 於は 0 る。 成に N. 当 逊 喩 否 つて 加 るの っはその 分 0 13 勿論心性の修養の點については前述 の藝術 き心敬と禪竹との藝術思想 亦大きく評 参加せしめ め 亦本體論及宇宙 思 弱 自 な 加へて來 到 で語 想の流行著し 如 6 7) 木 き 得 あつて、 0 の藝術論を構成したの 加 論 體 続 6 ら心散へ な 12 At あつて、 られた。 於て いで て居り、 價世白れ 的 3 生成 な觀 如く見 その點か も或は溯つて中世歌 あらう。 生成論にあつたのである。 V の思想的 60 方が そしてその場合佛教に於ける法性の思想や密教の五大思想、 この點も時 その爲め ね 免る ば 被远 歴史觀などに作用し、 ある事が なら ての ら文藝界に 坊 を考察する時、 な發展は明か 存 事は に深めら に對して、 ぬであらう 前 したとも 代 述 尚、 的 以 0 0 如き かいる藝術哲學的 な思想形 塩に於ても、 上武人の 和 れ大きくなつてゐながら一 如く歌道と佛道との關係は上代以來見ら 云 禪竹の藝術思想が がたどそれのみにでは な問題 歌秘傳に於ける同種 佛 ~ 中世 外來儒佛の思想は中世に入つて神道的 るで 教出 更に宋學大極圖説の思想 態の交流の 文化の理 6 歌 力。 あらう ある すべて中世文藝は 6 道の密 6 が、 思索 見ら 解の爲めには -とに 接な 相を 明か その點世 が構 to の思索 3 か る關係から にその 心敬 成され 示するのと云 0 3 種雑然たる感をもたらす事は .0 永享前後の 阿 10 ある て来た 發展で 禪竹 この二人は必ず一 彌 亦これ 面神道との繋りを强く意 が禪の影響を H が、 する時、 する時 0 あり 如 ~ に合して來る 思想 20 るのとも き形 n のと考へ なが たの 成住壞空 IC 思想 矢 世 而 界 於てこの世 張 盾深 上的 6 0 度は あ 特 層複 事 の轉 禪竹 通 心

(昭二一・ハ・十一)